

## PREGUNTA CON RESPUESTA POR ESCRITO

## A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

DON EDUARDO LUIS RUIZ NAVARRO, DOÑA MARÍA DE LA CABEZA RUIZ SOLÁS, DON JUAN JOSÉ AIZCORBE TORRA, DON PABLO JUAN CALVO LISTE, DON CARLOS JOSÉ ZAMBRANO GARCÍA-RÁEZ y DON JOSÉ MARIA FIGAREDO ÁLVAREZ-SALA, en su condición de Diputados del Grupo Parlamentario VOX (GPVOX), al amparo de lo establecido en los artículos 185 y siguientes del vigente Reglamento del Congreso de los Diputados, presentan la siguiente pregunta, para la que solicitan respuesta por escrito.

## **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

**PRIMERO**.- La Compañía Española de Tabaco en Rama, SA, SME (en adelante, CETARSA) es una mercantil participada al 79,18% por la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI) y al 20,82% restante por el Grupo Imperial Brands, la cuarta mayor empresa tabaquera del mundo.

Esta mercantil se creó en virtud del Real Decreto 573/1987, de 10 de abril, por el que se determinan las funciones de la Agencia Nacional del Tabaco, y se crea la «Compañía





GRUPO PARLAMENTARIO

Española de Tabaco en Rama, Sociedad Anónima», coincidiendo con la liberalización del sector tabaquero.

Se trata de una gran empresa pública, la única en España que tiene por objeto social "la adquisición, fermentación, procesado, batido, acondicionamiento y comercialización en los mercados nacional e internacional del tabaco en rama" <sup>1</sup>. CETARSA maneja la mayor parte de la cosecha de tabaco nacional y la exporta, una vez procesada, a los cinco continentes.

SEGUNDO.- En julio de 2018, poco tiempo después de que don Pedro Sánchez Pérez-Castejón fuese nombrado Presidente del Gobierno, fue designado presidente de CETARSA don Juan Andrés Tovar Mena, que percibe, por el ejercicio de dicho cargo, un salario anual de alrededor de 140.000 euros<sup>2</sup>.

El señor Tovar Mena es afiliado al PSOE desde su juventud y no tiene formación académica más allá de la educación obligatoria. Ello no ha sido obstáculo para haber desempeñado durante 41 años diversos puestos vinculados a dicho partido. Entre otros:

- Senador por Cáceres (2011-2015).
- Presidente de la Diputación de Cáceres (2003-2011).
- Alcalde de Casar de Cáceres (1991-2007).

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> http://www.cetarsa.es/nosotros/presentacion/

https://sueldospublicos.eleconomista.es/texto-diario/mostrar/1838191/asi-conseguidoganar-141000-euros-brutos-2019-cargo-psoe-afilio-hace-43-anos





- Presidente de la Mancomunidad Tajo-Salor (1993-2003).
- Diputado provincial y vicepresidente de la Diputación de Cáceres (1986-1996).
- Teniente de alcalde de Casar de Cáceres, su pueblo natal (1979).

TERCERO.- El Reglamento Interno del Consejo de Administración de CETARSA es claro al afirmar que dicho órgano "desempeñará sus funciones con unidad de propósito e independencia de criterio" (artículo 6.1). Ello resulta un tanto cuestionable en los casos de personas que, como el señor Tovar Mena, se deben a los intereses políticos de un partido bajo cuyo auspicio han desempeñado cargos durante toda su vida laboral.

CUARTO.- El nombramiento de amigos personales y de antiguos miembros de los partidos ahora en el Gobierno como presidentes y cargos directivos en empresas públicas no acaba aquí. Antes al contrario, el nombramiento de don Juan Andrés Tovar Mena no es más que otro paso en una estrategia continuada de la autodenominada "coalición progresista" de utilizar todos los resortes del Estado para colocar a sus amigos en las instituciones.

Lo mismo ha ocurrido en numerosos casos desde que el PSOE accedió de nuevo al Gobierno, en solitario o en coalición:

En Red Eléctrica Corporación, SA (participada por el Estado en un 20%),
la llegada al poder del señor Sánchez Pérez-Castejón supuso la designación como presidente del ex ministro de Administraciones





Públicas, don Jordi Sevilla Segura. Tras su dimisión por desavenencias con la vicepresidenta cuarta y ministra para la Transición Ecológica, doña Teresa Ribera Rodríguez, este fue sucedido por doña Beatriz Corredor Sierra, ex ministra de Vivienda e íntima amiga del presidente del Gobierno. El sueldo anual para quien ostente esta Presidencia es de 540.000 euros.

- El ex secretario general del PSOE castellanoleonés, exsecretario de Organización federal y exsenador por este partido, don Óscar López Águeda, fue nombrado presidente y consejero delegado de Paradores de Turismo, SME, SA, con un sueldo de casi 200.000 euros anuales.
- Consejo de Administración de Enagás, SA, están estrechamente vinculados a los partidos del Gobierno de coalición. Así, don José Blanco López es ex secretario de Organización y ex vicesecretario general del PSOE, exdiputado, ex ministro de Fomento y exeurodiputado; don José Montilla Aguilera es exalcalde de Cornellá de Llobregat, ex presidente de la Diputación de Barcelona, ex primer secretario del PSC, exdiputado, ex ministro de Industria, Comercio y Turismo, ex presidente de la Generalidad de Cataluña y exsenador; y don Cristóbal José Gallego Castillo –el único de los tres que posee estudios superiores– se ha caracterizado por rechazar, desde su puesto en el Observatorio Crítico de la Energía, tanto el uso del gas como las grandes empresas que lo promueven.





- GRUPO PARLAMENTARIO
- Don Isaías Táboas Suárez, presidente de Renfe-Operadora, fue jefe de gabinete de don José Montilla Aguilera en el Ministerio de Industria, secretario general de Presidencia de la Generalidad de Cataluña en el mandato del señor Montilla Aguilera y secretario de Estado de Transportes bajo la presidencia de don José Luis Rodríguez Zapatero.
- Indra Sistemas, SA (empresa en la que el Estado posee casi el 20% de su capital social a través de la SEPI) ha incorporado recientemente como miembros de su Consejo de Administración a don Miguel Sebastián Gascón, ex ministro de Industria, Turismo y Comercio y excandidato a la Alcaldía de Madrid con el PSOE, y a don Antonio Cuevas Delgado, diputado socialista por Sevilla desde 1986 a 2011.
- Don Juan Manuel Serrano Quintana pasó en 2018 de ser jefe de Gabinete de la Comisión Ejecutiva Federal de los socialistas y del señor Sánchez Pérez-Castejón a ocupar la Presidencia de la Sociedad Estatal Correos y Telégrafos, SA, percibiendo por ello un sueldo anual superior a los 200.000 euros.
- Don Óscar López Águeda asumió, en julio de 2018, la Presidencia de Paradores de Turismo de España, SME, SA, después de casi 15 años ejerciendo cargos exclusivamente vinculados al PSOE y sin tener ni formación ni experiencia en gestión de empresas.
- En el caso de Aena, SA, mercantil participada al 100% por el Estado, tanto el presidente -don Mauricio Lucena Betriu- como dos de sus consejeros "independientes" -don José Antonio Durán Lleida y el exalcalde de





Barcelona, señor Hereu Boher-, han estado íntimamente ligados al PSC y a Convergencia y Unión (CiU).

- El presidente de Mercasa, don José Ramón Sempere Vera, fue nombrado para dicho puesto tras haber desempeñado cargos en política al servicio del PSOE, pese a su casi nula preparación académica.
- Don José Vicente Berlanga Arona, licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación cuya carrera profesional ha estado vinculada en todo momento al PSOE, fue designado en julio de 2018 presidente de Enusa. Esta mercantil estatal se dedica al sector de la energía nuclear y el medio ambiente. El nombramiento del señor Berlanga Arona se produjo a pesar de su nula formación académica en la materia y de su falta de experiencia empresarial.

Como se observa, el Gobierno utiliza sistemáticamente el sector público empresarial, controlado por el Estado, para colocar en empresas de primer nivel a personas sin formación empresarial alguna con el fin de que cobren un sueldo que nadie en el mercado les pagaría, sacándolos del paro. Una muestra más de la muy deficiente calidad institucional de España.

Así las cosas, se plantea la siguiente:





## **PREGUNTA**

1.- Puesto que el señor Tovar Mena ha trabajado principalmente en representación del PSOE en los últimos 41 años, ¿cómo cree el Ejecutivo que encaja su nombramiento como presidente de CETARSA en el criterio de buen gobierno?

Palacio del Congreso de los Diputados, a 19 de junio de 2020.

VºBº Doña Macarena Olona Choclán.

Portavoz Adjunta GPVOX

Don Eduardo Luis Ruiz Navarro.

Diputado GPVOX.

Doña Maria de la Cabeza Ruiz Solás.

Diputada GPVOX.



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA



GRUPO PARLAMENTARIO

Don Juan José Aizcorbe Torra.

Diputado GPVOX

Don José María Figaredo Álvarez-Sal

Diputado GPVO

Don Carlos José Zambrand Karcía-Ráez.

Diputtado GPXX.

Don Pablo Juan 🗘

Diputado GPVO